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السؤال

هل للمساجد بركة؟

الإجابة المفصلة

هُ مُ ا اسْ يهَ رَ فِ كَ ذْ يُ عَ وَ فَ رْ نَ اللَّهُ أَنْ تُ وتٍ أَذِ ي بُيُ المساجد بيوت الله التي أذن أن ترفع ويذكر فيها اسمه، كما قال: )فِ
ا مً وْ ونَ يَ افُ خَ اةِ يَ كَ اءِ الزَّ إِيتَ ةِ وَ لَا امِ الصَّ إِقَ رِ اللَّهِ وَ كْ نْ ذِ عٌ عَ لَا بَيْ ةٌ وَ ارَ مْ تِجَ يهِ لْهِ الٌ لَا تُ الِ * رِجَ صَ الْآ وِّ وَ دُ ا بِالْغُ يهَ حُ لَهُ فِ بِّ سَ يُ

( النور/ 36 – 37. ارُ لْأَبْصَ ا لُوبُ وَ يهِ الْقُ لَّبُ فِ قَ تَ تَ

لَّى اللهُ ولَ اللهِ صَ سُ ةَ أَنَّ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وهي أماكن الطاعة والعبادة، وأحب البقاع إلى الله، كما روى مسلم )671( عَ
ا(. هَ اقُ وَ لَى اللهِ أَسْ دِ إِ ضُ الْبِلَا أَبْغَ ا، وَ هَ دُ اجِ سَ لَى اللهِ مَ دِ إِ بُّ الْبِلَا : )أَحَ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

ةُ لَا لَّمَ : ) صَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ والجالس في المسجد عقب الصلاة أو ينتظر الصلاة، تصلي عليه الملائكة، كما قال صَ
نَ سَ أَحْ أَ فَ ضَّ ا تَوَ لِكَ أَنَّهُ إِذَ ذَ ا وَ فً عْ رِينَ ضِ شْ عِ ا وَ سً مْ هِ خَ وقِ ي سُ فِ هِ وَ تِ ي بَيْ تِهِ فِ لَا لَى صَ فُ عَ عَّ ةِ تُضَ اعَ مَ ي الْجَ لِ فِ جُ الرَّ

ا ذَ إِ يئَةٌ فَ طِ ا خَ نْهُ بِهَ طَّ عَ حُ ةٌ وَ جَ رَ ا دَ تْ لَهُ بِهَ عَ فِ ةً إِلَّا رُ وَ طْ طُ خَ خْ ةُ لَمْ يَ لَا هُ إِلَّا الصَّ رِجُ خْ دِ لَا يُ جِ سْ لَى الْمَ جَ إِ رَ وءَ ثُمَّ خَ ضُ الْوُ
رَ ظَ ا انْتَ ةٍ مَ لَا ي صَ مْ فِ كُ دُ الُ أَحَ زَ لَا يَ هُ وَ مْ حَ مَّ ارْ هِ اللَّهُ لَيْ لِّ عَ مَّ صَ هُ اللَّهُ لَّا صَ ي مُ امَ فِ ا دَ هِ مَ لَيْ لِّي عَ ئِكَةُ تُصَ لَا لْ الْمَ لَّى لَمْ تَزَ صَ

ةَ ( رواه البخاري )647(، ومسلم )649(. لَا الصَّ

انَ أَوْ حَ لَى بُطْ مٍ إِ وْ لَّ يَ وَ كُ دُ غْ بُّ أَنْ يَ حِ مْ يُ كُ والعبادة في المسجد مضاعفة الأجر، كما قال صلى الله عليه وسلم : ) أَيُّ
و دُ غْ لَا يَ الَ أَفَ لِكَ قَ بُّ ذَ ولَ اللَّهِ نُحِ سُ ا رَ لْنَا يَ قُ مٍ فَ حِ عِ رَ طْ لَا قَ ثْمٍ وَ رِ إِ يْ ي غَ نِ فِ يْ اوَ مَ نِ كَوْ يْ تَ نْهُ بِنَاقَ أْتِيَ مِ يَ يقِ فَ قِ لَى الْعَ إِ

بَعٌ أَرْ ثٍ وَ نْ ثَلَا رٌ لَهُ مِ يْ ثٌ خَ ثَلَا نِ وَ يْ تَ نْ نَاقَ رٌ لَهُ مِ يْ لَّ خَ جَ زَّ وَ ابِ اللَّهِ عَ نْ كِتَ نِ مِ يْ تَ أُ آيَ رَ قْ لَمُ أَوْ يَ عْ يَ دِ فَ جِ سْ لَى الْمَ مْ إِ كُ دُ أَحَ
لْإِبِلِ ( رواه مسلم )803(. نْ ا نَّ مِ هِ ادِ دَ نْ أَعْ مِ بَعٍ وَ نْ أَرْ رٌ لَهُ مِ يْ خَ

وبُطحان : موضع بقرب المدينة . والعقيق : واد مشهور بالمدينة .

والكوماء من الإبل : العظيمة السنام .

ةٍ ثُمَّ اعَ مَ ي جَ اةَ فِ دَ لَّى الْغَ نْ صَ لَّمَ : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ قَ الِكٍ قَ نْ أَنَسِ بْنِ مَ وروى الترمذي )586( عَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ قَ ةٍ قَ رَ مْ عُ ةٍ وَ جَّ رِ حَ أَجْ انَتْ لَهُ كَ نِ كَ يْ تَ عَ كْ لَّى رَ سُ ثُمَّ صَ مْ لُعَ الشَّ ى تَطْ تَّ رُ اللَّهَ حَ كُ ذْ دَ يَ عَ قَ

ةٍ ( والحديث حسنه الألباني في صحيح الترمذي . امَّ ةٍ تَ ةٍ تَامَّ لَّمَ تَامَّ سَ وَ
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ولَ سُ تُ رَ أَيْ : رَ الَ مَّ قَ نًا ثُ سَ ا حَ وءً ضُ ا وُ مً وْ ، يَ انَ فَّ انُ بْنُ عَ مَ ثْ أَ عُ ضَّ : تَوَ الَ ، قَ انَ مَ ثْ لَى عُ وْ انَ مَ رَ مْ نْ حُ وروى مسلم )232( عَ
، ةُ لَا هُ إِلَّا الصَّ زُ نْهَ دِ لَا يَ جِ سْ لَى الْمَ جَ إِ رَ ا، ثُمَّ خَ كَذَ أَ هَ ضَّ نْ تَوَ : )مَ الَ مَّ قَ وءَ ثُ ضُ نَ الْوُ سَ أَحْ أَ فَ ضَّ لَّمَ تَوَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ اللهِ صَ

.) هِ نْبِ نْ ذَ لَا مِ ا خَ رَ لَهُ مَ فِ غُ

وقوله: )لا ينهزه( معناه لا يدفعه وينهضه ويحركه إلا الصلاة )ما خلا من ذنبه( أي ما مضى من ذنبه.

ةٍ لَا لَى صَ ا إِ رً هِّ طَ تَ هِ مُ تِ نْ بَيْ جَ مِ رَ نْ خَ : )مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ امَ نْ أَبِي أُمَ وروى أبو داود )558( عَ
ةٌ لَا صَ ، وَ رِ مِ تَ عْ رِ الْمُ أَجْ هُ كَ رُ أَجْ اهُ فَ يَّ هُ إِلَّا إِ بُ نْصِ ى لَا يَ حَ بِيحِ الضُّ لَى تَسْ جَ إِ رَ نْ خَ مَ ، وَ مِ رِ حْ اجِّ الْمُ رِ الْحَ أَجْ هُ كَ رُ أَجْ وبَةٍ فَ تُ كْ مَ

( وحسنه الألباني. ينَ لِّيِّ ي عِ ابٌ فِ ا كِتَ مَ نَهُ وَ بَيْ ةٍ لَا لَغْ لَا لَى أَثَرِ صَ عَ

إلى غير ذلك من الأحاديث الدالة على فضل المساجد ومضاعفة الحسنات لقاصديها.

فإن قُصد بالبركة ذلك، أي كثرة ما جعل الله فيها من الخير والحسنات: فهي لا شك مباركة؛ بل هي أعظم بقاع
الأرض بركة، وأعظمها الثلاثة التي فضلها الله تعالى على غيرها: المسجد الحرام، ومسجد النبي صلى الله عليه

وسلم، والمسجد الأقصى؛ وثلاثتها مباركة بلا ريب، وهي على هذا الترتيب في الفضل والبركة.

وإن قصد أن بركتها “حسية” في أحجارها وترابها، ونحو ذلك، ورتب على ذلك: التمسح بجدرانها وأبوابها، أو التبرك
بترابها؛ فلا شك أيضا: في أن ذلك كله ليس مشروعا، وليست المساجد مما يتبرك به على هذا المعنى.

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله: ” ثم المساجد جميعها تشترك في العبادات، فكل ما يفعل في مسجد، يفعل
في سائر المساجد، إلا ما خص به المسجد الحرام، من الطواف ونحوه، فإن خصائص المسجد الحرام لا يشاركه

فيها شيء من المساجد، كما أنه لا يصلى إلى غيره.

وأما مسجد النبي صلى الله عليه وسلم، والمسجد الأقصى: فكل ما يشرع فيهما من العبادات، يشرع في سائر
المساجد: كالصلاة والدعاء والذكر والقراءة والاعتكاف، ولا يشرع فيهما جنسٌ لا يشرع في غيرهما: لا تقبيل شيء،
ولا استلامه، ولا الطواف به، ونحو ذلك. لكنهما أفضل من غيرهما، فالصلاة فيهما تضاعف على الصلاة في غيرهما”

انتهى من “اقتضاء الصراط المستقيم” )2/ 354(.

وقال الدكتور ناصر بن عبد الرحمن الجديع: “ويجدر التنبيه هنا على أنه لا يجوز التبرك بعامة المساجد وما يتصل
بها، كجدرانها وترابها وأبوابها، من جهة التقبيل أو التمسح، ونحو ذلك، لا المسجد الحرام، ولا سائر المساجد في

مكة وغيرها؛ لأنه ليس من شريعة الإسلام” انتهى من “التبرك أنواعه وأحكامه”  ص 429.

والله أعلم.
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